

BRASIL CONGELÓ DE HECHO EL PROCESO  
DE INTEGRACION SUBREGIONAL

COCHABAMBA, Bolivia, 28 de mayo.—Brasil ratificó su posición en torno a la libre utilización de los ríos internacionales, agudizando la diferencia de criterios que sostiene con Argentina. Las declaraciones del canciller brasileño en la VII Conferencia de Cancilleres de la Cuenca del Plata, señaló a juicio de los observadores el peligro de que nuevamente se "congele" el proceso de integración subregional. (AP).

# Brasil Radicaliza sus Posiciones en la Conferencia de Cochabamba

## Ratifica su Determinación de Forjar Acuerdos Bilaterales al Margen de los Intereses de Otros Miembros de la Subregión

COCHABAMBA, Bolivia, 28 de mayo (AP). — Brasil advirtió hoy a sus socios de la Cuenca del Plata que no cambiará su actitud contraria a la consulta en el uso de aguas de ríos internacionales, aun a riesgo de que su posición se encuentre aislada y privada de apoyo.

La advertencia estuvo dirigida de modo especial a Argentina, que reclama por el uso que ha acordado Brasil con Paraguay de las aguas del alto Paraná, para construir la presa hidroeléctrica más grande del mundo.

"Nosotros no creemos en la consulta previa (sobre uso de aguas) porque este es un me-

canismo que no otorga ninguna solución a la construcción y operación de represas", dijo el canciller brasileño Antonio Azeredo da Silveira, al salir de una reunión de la VII Conferencia de Cancilleres de la Cuenca del Plata.

La declaración de Azeredo puso repentinamente en vigencia las profundas discrepancias entre Brasil y Argentina sobre el uso de aguas de ríos internacionales y colocó a los otros 3 países de la Cuenca —Uruguay, Paraguay y Bolivia— ante la necesidad de procurar una avenencia que evite mayores problemas a la región.

Argentina sostiene que la presa hidroeléctrica de Itaipú, que Brasil ha acordado construir con Paraguay, afectará el curso de las aguas del Paraná, y perjudicaría obras hidroeléctricas que también proyecta realizar.

Azeredo defendió con vehemencia el derecho de los países en desarrollo a dirigir el uso de sus recursos naturales.

"En el pasado —dijo a un grupo de periodistas— los precios para nuestros recursos naturales eran viles. Y en el momento en que estamos aprendiendo a dirigirlos y utilizarlos, no podemos estar atados a ideas generales y abstractas que mañana sacarían de nuestras manos este control de nuestros recursos".

Estas palabras fueron interpretadas como una velada alusión a Argentina en relación con asuntos que no corresponderían a la soberanía de ese país, sino a Brasil y Paraguay.

### "NO ESTAN CONTENTOS"

Las expresiones de Azeredo cayeron como una ducha fría para quienes creían que los 2 países conseguirían en Cochabamba suavizar sus desavenencias sobre el uso de ríos.

También fueron una réplica al ministro de Justicia argentino, Antonio Benítez, quien el lunes, cuando se inauguraba la reunión, había reprochado a la Cuenca no haber conseguido hasta ahora organizar mecanismos que normen la utilización de los ríos.

Dirigiéndose a los periodistas bolivianos que lo interrogaban, Azeredo recordó el incidente de las aguas del río Lauca que hizo que Bolivia rompiera relaciones con Chile, a principios de la década pasada.

"En ese caso se aplicó la consulta, pero ustedes no están contentos", dijo como demostración de que Brasil tiene razón cuando dice que la consulta previa no es una solución.

El canciller reafirmó el derecho de los países a forjar acuerdos bilaterales, sin tener que someterlos a consideración de sus eventuales socios en una subregión. "Es una equivocación pensar que todo se debe tratar en el ámbito multilateral", dijo.